

LOS MÁS ENDEUDADOS

La deuda total de los municipios es de poco más de 44 mil mdp

Municipios con mayores montos de deuda (millones de pesos, cifras al primer trimestre de 2013)

Guadalajara, Jal.	 2,633.20
Tijuana, BC	 2,524.10
Monterrey, N.L.	 2,090.20
Zapopan, Jal.	 1,429.40
B. Juárez, QR	 1,345.90

Fuente: SHCP

Concentran 25 municipios 50% de deuda de alcaldías

Alberto Verduco

cartera@eluniversal.com.mx

La mitad de la deuda de los municipios del país, que ascendió a 44 mil 378 millones de pesos en el primer trimestre del año, se concentra en 25 alcaldías, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda.

Los ayuntamientos más endeudados son Guadalajara, con 2 mil 633 millones de pesos, y Tijuana, con 2 mil 524 millones. Los adeudos rebasan incluso los pasivos de los estados de Yucatán (2 mil 412 millones) o Baja California Sur (2 mil 345 millones).

El tercer municipio más endeudado del país es Monterrey, con 2 mil 090 millones de pesos, seguido de Zapopan, con mil 429 millones.

Por entidades, Jalisco registra el mayor monto de deuda municipal, ya que sus alcaldías deben 7 mil 895 millones de pesos, 18% del total.

Además de Guadalajara y Zapopan, los municipios jaliscienses de Tonalá y San Pedro Tlaquepaque también tienen deudas millonarias: los pasivos de cada uno rebasan los 700 millones de pesos.

En Nuevo León, la deuda de todos sus municipios ascendió a 5 mil 327 millones de pesos.

CARTERA B1

Suman pasivos 44 mil 378 mdp

En sólo 25 alcaldías, el 50% de la deuda

Guadalajara, Tijuana y Monterrey, los municipios más endeudados del país

Alberto Verduco
cartera@eluniversal.com.mx

La deuda de los municipios del país sumó 44 mil 378 millones de pesos durante el primer trimestre de 2013; de los cuales, la mitad está concentrada en 25 ayuntamientos de los 2 mil 440 que hay en el país, revelan datos de Hacienda.

De acuerdo con el reporte de Obligaciones Financieras de Municipios, el territorio con el monto más elevado de pasivos fue Guadalajara, Jalisco, con 2 mil 633 millones de pesos, los cuales tiene totalmente comprometidos con la banca comercial.

Por sí solo, los adeudos del municipio de Guadalajara son superiores a los pasivos de entidades federativas como Yucatán (2 mil 412 millones de pesos), Baja California Sur (2 mil 345 millones), Colima (2 mil 131 millones), Querétaro (mil 777 millones), Campeche (mil 056 millones) y Tlaxcala (38 millones).

El segundo municipio más endeudado es Tijuana, Baja California, que

registró pasivos por 2 mil 524 millones de pesos en el primer trimestre (mil 618 pesos por habitante).

Monterrey, Nuevo León se ubicó en la tercera posición al contabilizar obligaciones por 2 mil 090 millones de pesos en el periodo correspondiente, mientras que Zapopan, Jalisco, reportó mil 429 millones.

De hecho, además de Guadalajara y Zapopan, Jalisco tiene otros dos municipios entre los 25 con mayor deuda que son Tonalá y San Pedro Tlaquepaque, lo que convierte a ese estado, junto con Nuevo León, como los que más ayuntamientos tienen con altos montos de pasivos.

En el caso de Tonalá, los adeudos son por 791 millones de pesos, mientras que en San Pedro Tlaquepaque se reportaron 724 millones.

Así, Jalisco también se convierte en el estado que concentra el mayor monto de deuda municipal, pues la suma de todos fue por 7 mil 895 millones de pesos, casi 18% del total.

La otra entidad con mayor número de alcaldías con alto endeudamiento fue Nuevo León, pues además de

CONCENTRACIÓN

Si cada uno de los habitantes de Guadalajara tuviera que aportar para saldar la deuda de su ayuntamiento le tocarían mil 761 pesos

Los municipios con mayores montos de deuda al primer trimestre de 2013 (millones de pesos)

Aguascalientes, Aguascalientes	450.1
Morelia, Michoacán	462.4
Naucalpan de Juárez, Edomex	477.1
Centro, Tabasco	482.0
Acapulco de Juárez, Guerrero	484.5
San Pedro Garza García, N. León	485.2
Solidaridad, Quintana Roo	517.0
Durango, Durango	522.3
Guadalupe, N. León	668.4
Cuernavaca, Morelos	698.3
Ecatepec de Morelos, Edomex	711.9
Puebla, Puebla	717.2
Hermosillo, Sonora	724.1
San Pedro Tlaquepaque, Jalisco	724.4
Tonalá, Jalisco	791.0
Culiacán, Sinaloa	858.1
San Nicolás de los Garza, N. León	939.9
León, Guanajuato	962.0
Mexicali, Baja California	966.4
Nuevo Laredo, Tamaulipas	1,195.3
Benito Juárez, Quintana Roo	1,345.9
Zapopan, Jalisco	1,429.4
Monterrey, N. León	2,090.2
Tijuana, Baja California	2,524.1
Guadalajara, Jalisco	2,633.2



Monterrey, se suman San Nicolás de los Garza (940 millones de pesos), Guadalupe (668 millones) y San Pedro Garza García (485 millones).

La deuda de todos los municipios de Nuevo León suman 5 mil 327 millones, lo que lo pone como la segunda entidad con mayores pasivos en este nivel de gobierno.

La calificadora Standard & Poor's ajustó a la baja su indicador del Marco Institucional en el que operan los gobiernos municipales en México, a una clasificación 5 desde 4, debido a la mayor incertidumbre en este nivel

de gobierno, en comparación con la administraciones estatales.

La escala del Marco Institucional va de 1 a 6, donde 1 se refiere a predecible, mientras que 6 es volátil; con recursos insuficientes. El indicador 5 refleja un Marco Institucional en desarrollo y desbalanceado.

En un informe, la agencia explica que el ajuste tiene un impacto sobre las calificaciones en escala nacional de cuatro municipios: Nuevo Laredo, Tamaulipas; Gómez Palacio, Durango; Cajeme, Sonora, y Solidaridad, Quintana Roo.